

DELIMITACIÓN Y CARACTERIZACIÓN DE LOS PAISAJES EROSIVOS DE UNA MONTAÑA MEDITERRÁNEA: SIERRA DE LA CONTRAVIESA, PROVINCIAS DE GRANADA Y ALMERÍA¹

María Teresa CAMACHO OLMEDO*

I. Presentación

El área analizada se sitúa al Sur de Sierra Nevada, formando parte del arco montañoso penibético que bordea el litoral de Andalucía oriental (Figura nº 1). Participa de los condicionamientos abióticos propios de una montaña de origen alpino y de los efectos de la actividad antrópica característica del área mediterránea. En este sentido, la Sierra de la Contraviesa ha sido objeto de una explotación humana intensiva que supuso en su día la deforestación casi total del territorio y posteriormente la ocupación agrícola de todas aquellas tierras aptas para los cultivos arbóreos y leñosos de secano, predominantes en esta región. La conquista de espacios menos adecuados, tanto desde el punto de vista topográfico como debido a su falta de accesibilidad, ha provocado el progresivo abandono de muchas de estas parcelas. Todo ello convierte a la Sierra de la Contraviesa en un amplio territorio caracterizado por la agricultura marginal.

Frente a la decadencia de las laderas altas y medias, la franja litoral participa de los efectos revulsivos que ha supuesto la expansión de la agricultura de cultivos forzados por la costa oriental andaluza. Las consecuencias medioambientales no han sido tan

1. Este trabajo es un resumen parcial de la Tesis Doctoral dirigida por el Dr. R. Rodríguez Martínez y presentada por la autora bajo el título "Cartografía de los Paisajes Erosivos de la Sierra de la Contraviesa (Provincias de Granada y Almería)". Dpto. de Análisis Geográfico Regional y Geografía Física. Universidad de Granada. 1992.

"Instituto de Desarrollo Regional. Universidad de Granada.

Profesora Ayudante. Dpto. de Análisis Geográfico Regional y Geografía Física.

Universidad de Granada.